

EL OBRERO

AÑO XXIX

NUM. 1.388

Palma de Mallorca 30 de Noviembre 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

IV Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares

De acuerdo con el artículo 39 de los Estatutos porque se rige esta organización, el día 8 del próximo mes de Diciembre celebrará su IV Congreso ordinario, en la Casa del Pueblo de Palma. El acto dará comienzo a las 10 de la mañana de dicho día, cuya orden del día es la siguiente:

- 1.º Nombramiento de la Comisión revisora de credenciales y dictamen sobre las mismas.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Provincial.
- 4.º Idem de Cuentas y dictamen sobre las mismas.
- 5.º Propositiones del Comité Provincial.
- 6.º Propositiones de las secciones.
- 7.º Examen de la gestión del Delegado al Congreso de la "Unión General de Trabajadores", de España, celebrado en Septiembre último.
- 8.º Designar el punto de residencia de la Comisión Ejecutiva y nombramiento de la misma.
- 9.º Nombramiento de Delegados, efectivo y suplente, al Comité Nacional de la "Unión General de Trabajadores", de España.
10. Clausura del Congreso.

La Comisión Ejecutiva de esta Federación Obrera espera que las secciones federadas, comprendiendo la importancia del Congreso a celebrar, mandarán al mismo nutridas representaciones. No cabe esperar menos, toda vez que se trata de una Asamblea obrera de gran relieve entre las que realiza el proletariado mallorquín, y en la que serán tratados asuntos de gran trascendencia y de hondo y positivo interés para los trabajadores, entre ellos bastantes peticiones al Estado tendentes a mejorar la situación de la clase proletaria, tan necesitada de mejora, en estos tiempos en que la vida de los trabajadores es bastante apesadumbrada.

Palma 29 Noviembre 1928.

Por la Comisión Ejecutiva
El Secretario,
JAIME BAUZA

¿Convendría suspender "EL OBRERO BALEAR"?

Sabíamos que al plantear esta cuestión, hija únicamente de unas circunstancias que por no sernos dable explicarlas muchas de las que nos leen no han sabido comprender, como lo demuestra un montón de cartas que hemos recibido de las que se deduce que sus autores atribuyen nuestra interrogante a causas de índole económica, cuando ya en el número pasado remarcábamos que «más que por falta de recursos económicos era por otras dificultades más insuperables»; sabíamos, repetimos, que al plantear este grave problema a los trabajadores amantes de nuestro semanario les haría el efecto de una espina clavada en su alma. Y así ha sido, en efecto.

Muchos son los compañeros y amigos de EL OBRERO BALEAR que nos han enviado, alarmados, su voto escrito para que el periódico salga a todo trance y sea como sea, ofreciendo casi

todos su apoyo moral y material si es necesario.

Todas las opiniones o votos recibidos, y los que recibamos, los iremos publicando en estas columnas en sucesivos números. Hoy, por no permitirnos el espacio de que disponemos, sólo insertaremos una, la primera que recibimos. Ha venido ella de Andraitx, en sobre cerrado y es su autor el eminente médico y consecuente republicano mallorquín, pero de un republicanismo mucho más socialista que burgués, don Pedro Ferrer. ¡Que momentos de emoción experimentamos al leer la carta de nuestro buen amigo don Pedro, llena de fé, de entusiasmo y de estímulo para que EL OBRERO BALEAR viva y prospere! A través de los rasgos de su letra hemos visto al hombre anciano de manos trémulas, pero también al hombre de alma joven, de plena y vigorosa vitalidad ideal.

He aquí lo que nos dice el veterano y ecuaníme republicano don Pedro Ferrer de Andraitx:

Andraitx 24 Noviembre 1928

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Distinguido señor y estimado compañero: De ningún modo conviene suspender EL OBRERO BALEAR. Al contrario, lo que sí conviene es, no sólo que siga viviendo, sino darle más vida de la que hasta ahora ha tenido. ¿Qué medios? Ustedes son los que han de estudiarlos y proponerlos, abrir luego una lista de los que ofrezcan su completa conformidad... y adelante si hay número suficiente.

De todos modos, cuenten siempre con la de su compañero y afmo. s. s. q. e. s. m.

PEDRO FERRER

La precedente carta y las otras que hemos recibido demuestran que a nuestro querido semanario se le tiene simpatía y cariño no solamente por los trabajadores sino también por aquellos hombres de ideales honrados y progresivos que saben apreciar la labor que durante 28 años (el día 6 del mes próximo los hace) ha venido haciendo en defensa de un ideal y de una doctrina, dentro del marco siempre de la consecuencia y de la más pura ética política. ¡Quién es capaz de imaginarse los esfuerzos y sacrificios que se han hecho durante esos 28 años de batallar incesantemente!

Natural era, pues, que al cabo de una vida tan larga y austera, nuestra interrogante de si debemos suspender el periódico causara contrariedad y mal efecto en los que por conocer su obra saben apreciar su utilidad. De ahí que todos los que nos han escrito lo hayan hecho alentándonos para que prosiguiéramos en la publicación, aliento que agradecemos y que habremos de tener en cuenta en el momento de decidir una resolución definitiva. Por que es preciso que nuestros compañeros y amigos se convenzan de que se hace muy difícil la vida decorosa del periódico, y decimos decorosa por que para serlo necesita aquellos áreas de libertad que hagan posible el cumplimiento de su misión.

De todos modos estamos satisfechos de la simpática efervescencia que el planteamiento de nuestro problema ha levantado en los amantes de EL OBRERO BALEAR, cuya sensibilidad han sentido herida y exaltada ante la perspectiva de una posible desaparición del periódico.

Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados para la Junta General que tendrá lugar el próximo domingo a las 5 de la tarde, para tratar sobre los actos que se celebrarán el día 8 y 9 del próximo mes en conmemoración del III aniversario de la muerte de Pablo Iglesias.

Recordamos a todos los afiliados al deber que tienen de asistir a las reuniones.

El secretario,

IONACIO FERRETTJANS

NOTAS FUGACES

A los socialistas se nos tacha de «colaboradores» del nuevo gobierno.

Los que nos acusan de tales, son los revolucionarios de trampa y cartón, los comunistas, los anarquistas, etc.

¿Y por qué nos dicen «colaboracionistas»?

Muy sencillo de explicar. Porque tenemos representantes nuestros en diversos organismos públicos que nos defienden contra los manejos de la clase patronal. Y también porque aceptamos los Comités Paritarios y nombramos vocales obreros para que formen parte de ellos. Desde luego que esos representantes no los tiene allí el Partido Socialista, es la Unión General de Trabajadores; pero como ésta sigue la táctica socialista y casi todos los representantes que están en esos organismos, da la casualidad que están afiliados al Partido Socialista, por eso nos dicen «colaboracionistas».

[Natural! Como a ellos todo lo que no sea revolución sangrienta, bombas y toda su cohorte que la sigue, es «colaborar». Pero da la pícara casualidad, (lo que son las cosas), que la mayoría, de esos seudorevolucionarios no lo son más que de nombre.

Vemos, y principalmente los comunistas, que profesan un odio feroz al Comité Paritario y hacen los inauditos esfuerzos para que en las reuniones de las sociedades, éstas acueden retirar los vocales obreros, con la «ideica» de que ocupando esos puestos los católicos y libres, echen por el suelo todos los beneficios que hoy la clase obrera disfruta; y ésta, una vez desposeída de los beneficios, arme la tan soñada revolución.

¡Cuánta candidez! ¡Hace falta tener un cerebro bien pequeño para creer en tales desatinos!

Nosotros, los socialistas, aceptamos los Comités Paritarios para sacar de ellos todo lo que se pueda en beneficio de los intereses de la clase trabajadora.

Sabemos muy bien que estos organismos no son la panacea que ha de curar por completo nuestros males; pero sabemos también que si sabemos aprovecharlos se pueden obtener bastantes beneficios.

Pueden decirnos los citados elementos que somos «colaboradores», «reformistas», «conservadores» y todo lo que quieran. La revolución que nosotros hacemos es más práctica y positiva que la que predicán ellos y por tanto más provechosa que la suya.

Y como somos mayores de edad, no necesitamos tutelas de nadie. Con los obreros organizados y el esfuerzo de esos abnegados compañeros que siguen fielmente la ruta que nos marcara Pablo Iglesias estamos seguros de llegar a la meta de nuestro ideal y al logro de nuestras aspiraciones.

Jack

El III aniversario de la muerte de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista juntamente con la De. n. General de Trabajadores, Juventud Socialista y Salud y Cultura organizar para el día 8 del próximo Diciembre una gran función a beneficio del periódico obrero "El Socialista" en conmemoración de la muerte del querido Pablo Iglesias.

Los elementos de Salud y Cultura dirigidos por el conocido primer actor Jaime Balaguer podrán en escena el grandioso drama de J. Diezert titulado

JUAN JOSÉ

En el próximo número publicaremos el programa íntegro.

VULGARIZACIONES

La intolerancia religiosa

III

Como decíamos en el precedente artículo, hoy las excomunioniones no tienen ninguna eficacia material; moral, según el punto de vista que se mire. Si el objetivo en que se enfoca es religioso, el resultado moral encierra una gravedad incommensurable. El excomulgado por la Iglesia, según el criterio del creyente, está irremediablemente condenado, es, diríamos, la espada de Damocles que tiene suspendida sobre su cabeza; y la condena en una de sus personas. Pero ya decíamos que es según el criterio del que está absorbido por la fe, que da una gran importancia a la excomunicación papal, que en realidad y mirando la cuestión bajo el punto de vista imperegrino, o sea desprovisto completamente del velo de la fe, no la tiene.

Seamos lógicos. En primer lugar, la Iglesia excomulga a los que discuten y critican sus dogmas, que ella considera infalibles y fuera de discusión, toda vez que fueron inspirados por Dios; a los que hacen burla de las cosas sagradas; a los que escriben obras de ambiente libertario y que constituyen una amenaza a la hegemonía de ella. Todos esos "ateos", "arajes", etc., caen bajo el peso de su venganza, que se trunca en excomunicación, ya que de otra manera no puede castigar.

Vemos que muchos de los grandes escritores que han enriquecido la literatura mundial con sus magníficas concepciones, como Balzac, Zola, Blanco Indiano y tantos otros fueron excomulgados, o prohibida la lectura de sus obras. Vemos que eminentes pensadores y grandes hombres de estado, tales como Rousseau, Voltaire, Caules, etc., también lo han sido, por el delito de ser librepensadores y amantes del pueblo y la libertad. Vemos que hasta acordados miseros también han sufrido los rigores de la intolerancia religiosa: recordamos a fray Luis de León, que estuvo algún tiempo en un calabozo de la Santa Inquisición, por haber escrito un libro considerado delictivo para el dogma y recordamos las célebres palabras que pronunció cuando volvió a ocupar su puesto, una vez libre, de profesor en la Universidad de Salamanca: «Decíamos ayer...»

Vemos que cuando Galileo descubrió el telescopio en que se podía mirar a las estrellas y se las veía muy cercas, fué condenado a prisión y conducido amarrado de cadenas frente al tribunal de la Inquisición y se le obligó a retractarse de lo que había dicho de que la tierra se movía, cuando en realidad, sus mismos jueces sabían que era cierto, que la tierra tenía movimiento, que no estaba sujeta e inmovil en el espacio como afirmaba la Biblia; que las es-

trellas no eran tales estrellas y cosas insignificantes, sino otros mundos más grandes que el nuestro; que el Sol era miles de veces mayor que nuestro planeta y no había sido creado únicamente para alumbrarnos durante el día y la Luna por la noche, como está escrito en la Biblia; que el Universo, el Cosmos, no tiene fin, siendo por tanto, inexacta la existencia de un cielo, porque no teniendo el Universo fin, no puede haber cielo.

Todo eso lo sabían perfectamente los jueces; pero se lo callaron por conveniencia y, Galileo, por temor a tormentos, se desdijo de lo que había dicho; pero cuando se lo llevaron otra vez a la prisión, dijo: «E pur si muove.» (A pesar de todo, la tierra se mueve).

Y es que a la Verdad no se le puede ahogar. Puede que de momento, por una cruel represión o por un esfuerzo titánico, los que ansian destruirla, lo logren subrepticamente; pero la ahogan de una manera provisional y por tiempo limitado. Y como los continuadores de la mentira no cortan la raíz del árbol, resulta que un día vuelve a echar ramos, y esta vez con más fuerza y lozanía.

Eso pasó y pasará siempre. Es imposible cortar la raíz del árbol de la Verdad. Está tan adentro en la conciencia de los hombres de espíritu liberal y de sana democracia, que aunque se maten a muchos, otros quedan, y esos que quedan, propagan la Verdad que enseñaban sus antecesores.

La Iglesia persiguió duramente a todos los hombres que por amantes de la Ciencia y la Libertad, expusieron valientemente su vida por legar sus sabrosos frutos a la Humanidad, que entonces vivía en una semioscuridad, y los excomulgó, cosa en aquellos tiempos terrible porque ello implicaba la muerte o la prisión eterna en una mazmorra dantesca y horrible.

Peró, ¿y qué? ¿Qué logró la Iglesia con querer destruir la Verdad? ¡Nada! ¡Absolutamente nada! Con el tiempo, hubo de transigir en todo lo que antes perseguía, y hoy, que la Ciencia está avanzando a pasos gigantescos, no se atreve ya a contradecirla.

«Los tiempos cambian» que dijo el personaje de la zarzuela.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
Del Grupo Prensa de la Juventud Socialista

Palma, Noviembre 1928.

La Igualdad

Sociedad de obreros en Calzado

Esta sociedad celebrará junta general, el lunes 3 del próximo Diciembre, a las 8 y media de la noche, en su local social, (Casa del Pueblo) para nombrar, previa la tramitación de asuntos reglamentarios, los compañeros que han de representarla en el próximo Congreso de la Unión General de Trabajadores de Baleares; a la cual junta convoca a todos sus asociados, rogándoles la puntual asistencia. Palma 28 Noviembre 1928.

El Comité.

El "Desarrollo y Arte"

Sociedad de Obreros en Madera

Esta sociedad convoca a Junta General que se celebrará el martes 4 de Diciembre, para tratar y en su caso resolver los puntos anotados en la orden del día.

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Dictámenes al Comité Nacional.
- 3.º Delegados al Congreso de la U. G. B. y proposiciones al mismo.
- 4.º Ruegos y preguntas.

El Comité.

Ante el IV Congreso de la U. G. T. de Baleares

OPINIONES

Entre los asuntos que figuran en el orden del día de este congreso, no hay duda que todos de suma importancia, hay, no obstante, dos que merecen nuestra especial atención por lo delicados y por la inmensa responsabilidad orgánica que envuelven. Sobre ellos vamos a discurrir hoy un poco sin pasiones bajas y si únicamente con intenciones de orientar hacia el mayor acuerdo en bien de la Unión General y de sus principios ideológicos y tácticos. Como iniciadores que fuimos de este organismo y como hombres que no podemos aspirar a desempeñar ninguno de los cargos de que vamos a ocuparnos, por razones de salud bien conocidas de todos, creemos tener cierta autoridad para tratar la cuestión objeto de estas líneas sin que ningún compañero pueda atribuirnos a concupiscencias personales ni a otros fines que no sean de bien colectivo. Este es, y no otro, el único móvil que guía nuestra pluma.

Los dos puntos a que nos referimos son el nombramiento de la Comisión Ejecutiva y el de Delegado y suplente al Comité Nacional de la Unión. Por poco que se medite acerca de la importancia que tienen estos cargos para la organización, se vendrá en cuenta del mucho cuidado que hay que poner en el nombramiento de los compañeros que han de ocuparlos. La Comisión Ejecutiva no sólo ha de representar el conjunto de las organizaciones sindicales que constituyen la Unión General y llevar correcta la administración de sus federativos intereses, sino que ha de dar cumplimiento a todos los acuerdos de los congresos y llevar la dirección de la nave federal, para lo cual requieren tres cosas imprescindibles: cerebro, corazón y conciencia. O sea: capacitación, amor grande a la causa y sentir la responsabilidad del cargo. Más si la importancia y responsabilidad de la Comisión Ejecutiva es enorme en su conjunto, mucho más lo es la del Secretario, ya que además de la redacción de actas, convocatorias y toda clase de documentos emanantes de la organización, incluso una Memoria donde conste el historial de la vida de la Federación y la gestión del Comité, debe informar en todos los asuntos que dicte el Comité y la Ejecutiva le encomienden, consagrarse especialmente a realizar funciones de orientación y dirección, propaganda, recopilación de leyes sociales, estudio de los problemas que afectan a la defensa de los intereses obreros, etc. Claro que para exigir todo esto se necesita estar, mejor retribuido de lo que lo está actualmente, y a ello debe encaminar sus esfuerzos la Unión General, pero ello no quita que el cargo de Secretario sea el más importante de todos y, por aerlo, debe escogerse paró ocuparlo el compañero mejor capacitado, al de mayor voluntad, al más austero, al de mejor historia sindical y, unida a estas condiciones, contar con la de estar profundamente impregnado de la ideología y táctica de la Unión General. Sobre esto deben los socialistas y simpatizantes estar siempre alerta y vigilantes para que el cargo de Secretario no recaiga en persona contraria a los principios doctrinales y tácticos de la Unión, pues ello equivaldría a su desvío y destrucción.

Y el cargo de delegado al Comité Nacional tiene también una gran trascendencia. Representar en sus reuniones plenarias a la organización balear supone estar al tanto de sus inquietudes, de sus necesidades, de sus movimientos, de todos sus problemas, en

una palabra, para plantearlos debidamente en el seno de dicho Comité. no sólo esto, sino que también requiere dicho cargo tener bastantes conocimientos del movimiento sindical, nacional y extranjero, en relación con la legislación del trabajo, ya que nuestro organismo nacional está en relación con todos los de igual clase de las otras naciones y actúa por medio de sus representantes en instituciones públicas sociales de carácter internacional, de biendo, por consiguiente, los delegados al Comité Nacional, estar empapado de estas cuestiones ya que sobre ellas han de deliberar al serlas planteadas.

En nuestro concepto el más indicado para ocupar el cargo de delegado al Comité Nacional de la Unión es el que ocupe en nuestra Federación regional el cargo de Secretario, ya que por razón de este mismo cargo es el que debe reunir mejores condiciones de capacidad para informar y deliberar a conciencia sobre cualquier asunto sindical que se ponga a debate en el seno del susodicho Comité Nacional. Nosotros no decimos si debe ser Secretario fulano o perengano, lo que si decimos es que debe procurarse que lo sea el compañero más capacitado y más útil, y que por razón de esa capacitación y esa utilidad convendría muy mucho a la organización que también fuese el delegado. Lo demás ya lo dirá el Congreso al proceder a la elección de dichos cargos.

Lorenzo Bisbal

Anomalías del servicio de correos.

Lo que pasa en la Central de Correos de Palma no tiene explicación ni se puede tolerar. Voy a citar unos hechos para que se vea hasta donde se llega y en la forma que se viene procediendo por parte de ciertos empleados de la Casa. El ciudadano X, mandó a buscar un objeto desde Alemania, y a tal efecto manda el importe de lo pedido; desde allí contestan que en fecha 20 de Octubre del presente año fué enviado el objeto pedido al domicilio del solicitante, y en fecha 9 del actual, el cartero avisó verbalmente a X que podía pasar por Correos a recoger un paquete que había a su nombre, que venía de Alemania, y tenía que abonar 575 pesetas de derechos de aduanas. El día siguiente, o sea el día 10, X va a Correos y pide el citado paquete, y el encargado del departamento niega que allí hubiera nada de lo que se pedía, y a más dice que estos objetos no vienen tan pronto, que a veces, están entreteniéndose meses en la frontera de Francia, y que él quisiera poder comprobar quien ha sido el cartero que ha dado tal aviso. Ante este lío, el interesado X hace las investigaciones y comprueba que el antedicho objeto pedido estaba entretenido en el departamento indicado más arriba. El día 11, vuelve otra vez el mismo cartero y avisa por segunda vez sin boteja, que a cualquier hora puede X ir a Correos que todo estaba arreglado y se entregaría el paquete. Ante proceder tan informal, en vez de ir X a recoger el objeto fué al señor Administrador y le expuso lo que pasaba. Dicho señor, se extrañó de ello y manifestó que miraría lo que pasaba; y el día siguiente, día 13, el cartero vuelve al domicilio de X y otra vez avisa, pero con boteja ya, con el que X fué a Correos y le entregaron el paquete, pero en vez de 575 pesetas que antes pedían, sólo resultan a pagar 460.

Otra nota: En fecha 20 del actual se mandó un paquete desde Palma, para el extranjero, y en fecha 22 del mismo, se tuvieron noticias particulares de que el paquete estaba todavía por un rincón de la Casa y que seguramente estaría por allí mucho tiempo; para comprobarlo, se acudió a Correos y se pidió el paquete para certificarlo, y claro, sacaron el antedicho paquete y aún después de días no pudimos ver entretenido y como si nada.

Esperamos que por quien correspondiera se tomará nota de estas anomalías y se corregirán en bien del servicio público. Palma Noviembre 1928. Jaime García

EXPOSICIÓN DE TEORIAS

ALGUNAS CONSIDERACIONES

III

Como nuestro mayor interés es el de aportar a este modesto ensayo de crítica algunas opiniones de los evolucionistas, ya sean éstos de los que admiten el transformismo de Haeckel desde la monera, ya de los que rechazan esta admisible teoría y admiten la evolución bajo el solo aspecto homológico de la transformación del tipo específico sin los saltos morfológicos que supone la doctrina de Darwin, prescindimos de toda disquisición prolija para acometer, siquiera sea en extracto, la reproducción de juicios ajenos que han de suplir nuestra patente incapacidad—dicho sea sin fingida modestia—en materia sobre la que no tenemos preparación científica de ninguna especialidad. Comenzaremos, pues, con un texto, en grado sumo elocuente, del padre San Agustín, que coincide, como veremos, con el criterio de los teóricos del transformismo por su bien manifiesta doctrina de la evolución.

Después de varias figuras retóricas del mejor sentido fonético, sobre las aves que «salieron del abismo para alimento de la tierra», el santo exmaniqueo refuerza sus argumentos con una afirmación que vamos a reproducir literalmente, sin añadir ni quitar una coma, ni suprimir lo subrayado, ni subrayar por nuestra cuenta, de la página 467 del tomo II, libro XIII, capítulo XXIII, de la edición de *Las Confesiones* hecha en Madrid el año 1824 por el impresor don Ramón Verges. Veamos:

«Pero ello es verdad, que aunque estas aves que vuelan bajo del firmamento se multipliquen sobre la tierra, el origen y principio de su ser espiritual lo tuvieron en las aguas.»

Como se ve, San Agustín era casi darwinista, mejor dicho, precursor de Darwin. Del mismo modo que el santo exmaniqueo pensaban San Basilio, San Gregorio de Nyssa, San Isidoro de Sevilla y otros santos padres de la Iglesia romana, que, como los evolucionistas Gegenbaur y Geoffroy Saint-Hilaire, suponían que las primeras causas de la vida animal se encuentran en las profundidades del abismo, en las aguas del mar, de donde Dios sacó al principio ciertos gérmenes que poco a poco fueron desenvolviéndose.

Por otro lado, el apologista católico Mons Van Weddigen, asegura que «el sabio jesuita Planciani ha demostrado docilmente que sobre estos puntos delicados se concede entera libertad a la interpretación de cada individuo.» Sostiene este prelado que la fé queda salva «si se reconocen los derechos del divino Creador y la irreducibilidad del alma de los primeros hombres: queda reducida a las funciones meramente orgánicas.»

Esto quiere decir, si no lo entendemos mal, que se puede sostener la teoría de la evolución de la materia, y aún la de la transformación darwinista, siempre que ello no menoscabe la creación délica de los primeros gérmenes entendida de la manera que la entienden San Agustín, San Basilio, San Gregorio y San Isidoro. Esto es; se puede abogar por la teoría del transformismo material, sin incurrir en anatema, si ello no implica negación del alma inmortal conque Dios dotó a todas las criaturas, de razón, según se desprende de las palabras de Mons Van Weddigen.

El botánico Naudin, que al parecer piensa como San Agustín, forja en su mente el *meso-organismo* de origen divino, donde, según él, fermentan todos los órdenes de mamíferos incluso el hombre. «Antes de aparecer éste—dice

—las fuerzas evolutivas estaban ya distribuidas y particularizadas, de manera que cada una, a su hora había de producir un orden diverso. Fenómenos semejantes—añade—observamos en el desarrollo del embrión en vía de crecimiento, donde se ven salir de una materia uniforme partes que son semejantes, pero que se desarrollan en dirección distinta».

Este concepto de Naudin lo hemos extraído del libro *La Especte humana* de A. de Cuatrefages. Este antropólogo ilustre, que pertenece al sector de los monogénicos en evolución, dicho más vulgarmente, al grupo de los que piensan que las especies evolucionan normalmente, desde un tipo único, primitivo, *monodélfamente indiferenciable*, sin otras variaciones que las de los fenómenos de gemación anormal originada por un desvío morfológico en el orden fenomenal que la Patología, se coloca frente a la tesis de Naudin y dice:

«En su primera fase, la humanidad está oculta en el fondo de un organismo temporal, distinto ya de todos los otros, y que no puede contraer alianza con ninguno. He aquí el Adán salido del blástema primordial, llamado *limo* en la Biblia. En esta época no era, propiamente hablando, ni varón ni hembra, porque aún no se habían diferenciado los sexos. «De esta humanidad en estado de larva—dice Naudin—saldrá por la fuerza evolutiva el complemento de la especie; pero para que este gran fenómeno pueda verificarse, es preciso que Adán atraviese una fase de inmovilidad e inconsciencia, análoga al estado de ninta de los animales de metamorfosis». Este es el sueño de que habla la Biblia—arguye Cuatrefages—, durante el que se cumplió el trabajo de diferenciación, al decir de Naudin, por un procedimiento de *gemación análoga* al de las medusas y ostras de mar.»

Naudin descubre, según Cuatrefages, «verdaderos *proto-organismos* en el *pro-embrión* de los musgos, en las larvas de los insectos y en otros tantos animales inferiores; insiste más especialmente en los fenómenos de la generación alternativa, que le presentan la imagen de lo que sucedió en otro tiempo, o mejor, que reproducen en parte el procedimiento antiguo y general de la Creación». La humanidad así constituida, según Naudin, «ha podido conservar bastante fuerza evolutiva para producir las razas humanas», el hombre evolutivamente originario del *meso-organismo* fecundado en el *limo* de que nos habla la Biblia, o bien por los peces que «salieron del mar para alimento de la tierra», si admitimos la suposición teológica de San Agustín.

Oscar Schmidt, que pertenece al grupo de los evolucionistas que defienden la teoría darwinista del transformismo, piensa de otro modo que el botánico Naudin y el antropólogo Cuatrefages. El ilustre profesor de zoología y anatomía comparada en la Universidad de Strasburgo, ha dicho: «Podrá fundarse la hipótesis de la generación heterogénea en la metamorfosis, en las generaciones alternativas y en el polimorfismo, donde los grados de transformación, las generaciones que se apartan del tipo, los individuos polimorfos reunidos en colonias, presentan diferencias que se desarrollan rápidamente, o existen ya desde el principio; pero el ejemplo de las *pennatulidas* polimorfos, tan bien descritos por Kölliker, de las *hidras* e *hydromedusas*, muestra bien claro que no hay necesidad de admitir las formaciones bruscas.»

María Cambrells

“MARICEL”

Hemos recibido el primer número de este decenario, que va la luz en Andraitx.

Es un periódico chiquitito, si bien lleva ocho páginas, pero muy bien escrito y presentado, inspirándose en ideales de libertad y democracia. Lleva un hermoso artículo del veterano médico don Pedro Ferrer, gran propulsor del espíritu liberal con que se distingue el hermoso pueblo de Andraitx, cuya juventud estudiosa y progresiva es su mayor galardón, máxime en estos tiempos de fría insensibilidad española.

Por la parte que nos corresponde agradeceremos el saludo que dirige a la prensa y dejamos establecido el cañe, deseando al nuevo colega larga vida y buen cultivo de los ideales de libertad, que buena falta hace.

EN APOYO DE “EL SOCIALISTA”

Una obligación indeclinable de todos nuestros militantes

Somos socialistas. Aspiramos a que nuestras ideas penetren en todos los sectores de opinión y vayan saturándola hasta llenarla con sus esencias. Y si la palabra hablada es un medio eficazísimo, la palabra escrita no lo es menos y por todos se reputa como indispensable.

Somos obreros. Con el producto de nuestro trabajo se amontonan y amasan grandes capitales, con los que fácilmente se crean y sostienen órganos de publicidad encargados de vestir los hechos como a sus intereses conviene. Y entonces sentimos la imperiosa necesidad de restablecer la verdad públicamente para que no se nos juzgue a través de informaciones tendenciosas. Pero esta necesidad no es solamente de los momentos en que la pugna entre intereses de patronos y obreros llega a períodos álgidos, sino de todos los días, porque la lucha económica invade todas las manifestaciones de la vida humana, y en cada acción del hombre, consciente o inconscientemente, pone éste siempre la gravitación de la clase social a qué pertenece.

Es así que el esfuerzo ha de ser diario, y a diario hemos de usar los medios de defensa. Este medio es la Prensa periódica, y para nosotros, como socialistas y obreros, es EL SOCIALISTA.

Sabemos que solamente en él podemos confiar una acción constante, idónea y sincera, porque es nuestro órgano; somos en él nosotros mismos, y nadie con más cariño, más convicción ni más conocimiento de nuestras cuestiones puede servirnos. Es nuestro y para nosotros. También para todos, porque para todos es nuestro ideal. Pero de nosotros es la obligación indeclinable de sostenerlo. Y de perfeccionarlo. Y de aumentarlo. Y de difundirlo. Y de hacer de él el periódico ideal que todos hemos soñado y que todos anhelamos.

Pero hay que hacerlo. Eso es todo, amigos nuestros.

Cuántas razones pudiéramos exponer ahora, seguramente lo han sido ya antes en estas mismas columnas, y todos estamos de perfecto acuerdo con ellas. Las iniciativas también y todas felices. La acción... ¡esa es la palabra! Y en este momento olvidámos los esfuerzos anteriores, largos y penosos. A contrarios, Evangelistas de la acción—bella frase del amigo Ovejero—hemos de ser los socialistas, y nuestros deseos hemos de cuajarlos en actos. No basta proponer; hay que hacer. Hacer, hacer.

Sabemos que EL SOCIALISTA necesita ser apoyado económicamente, porque industrialmente no se costea. Que arrastra un saldo pasivo proveniente de la anterior carestía del papel, que penosamente va amortizando. Que sus servicios no están suficientemente dotados. Que no es en su parte material y artística el periódico que nosotros, quiéramos. Pongamos todos nuestro apoyo para remediarlo.

Usos cuantos obreros ferroviarios hemos constituido un grupo de apoyo a EL

SOCIALISTA, compra noticias bonas a abmar una peseta cada uno sí mes, de modo permanente. Queríamos que el Grupo estuviese integrado por veinte compañeros, y en el pasado mes de octubre solamente pudimos ser quince, y quince pesetas cotizamos. Pero ya somos los veinte. ¿Cuántos grupos de veinte podrían formarse en toda España? ¿Cier grupos acaso? ¿Por qué no intentarlos?

Un compañero desea formar un Grupo, y habla y convence a cuatro camaradas, y los cinco, a su vez, gestionan cada uno de ellos la adhesión de otros tres, y ya están reunidos los veinte. Ni hace falta contabilidad alguna, ni reuniones, ni acuerdos. Basta con entregar la cuota de apoyo al compañero que se encargue de entregarla o remitirla a la Administración del periódico. ¿Qué no se reúnen los veinte? Pues los que se reúnan, y a continuar hasta completar el Grupo.

El procedimiento no puede ser más sencillo, y tiene la gran ventaja de que constituiría un ingreso regular y fijo totalmente asegurado, cuyo valor, según fuese, podría determinar nuevos impulsos de gran radio en su acción. No nos adelantemos, sin embargo. Quedémonos ahí, porque es ese extremo el más interesante en este momento y el objetivo inmediato.

Posiblemente, alguien pensará que hay medios mejores, procedimientos más prácticos. A implantarlos entonces. Pero hacer, hacer.

Evangelistas de la acción hemos de ser los socialistas, porque con hechos, tanto y más que con palabras, hemos de dar a conocer nuestro ideario. Así también hemos de dar a conocer nuestra capacidad de esfuerzo para sostener y hacer triunfar la obra que es de todos y para todos.

¿Cuántos grupos de apoyo a EL SOCIALISTA van a constituir los camaradas esparcidos por todo el país? ¿Será difícil llegar a los cien veinte? Sobre la marcha volveremos a recordarlo cuantas veces sea necesario, porque, si bien ponemos lo más ardiente de nuestra esperanza en la acción, no por eso renunciamos a la palabra.

EL Grupo número 1

Juventud Socialista

Han sido altas en esta Juventud los siguientes compañeros: Gaspar Más; Guillermo Mayans Caldentey y Antón Placells, esperando que otros jóvenes les imiten, pues es de la única forma que se ha de llegar a la reivindicación de la clase oprimida.

Vice-secretario, GABRIEL MARCH

De “Salud y Cultura”

Después de haberse cerrado la suscripción pró Antonio M.ª Alzina que abrió esta Entidad, ingresaron las siguientes cantidades:

V. R., 5'00 pesetas; Sociedad «Obreros Fogoneros», 10'00 id.; Sociedad «La Paz», Obreros vidrieros, 5'00 id.—Total: 20'00 pesetas. Habla 168'40, más las 2000 de ahora, suman: 188'40 pesetas.

EL COMITÉ

Información Internacional

ESTONIA

Los socialistas en el Poder

Augusto Rei, el líder del Partido Socialista Obrero de Estonia ha sido requerido para formar Gobierno.

Se intenta constituir un Gabinete de partidos de izquierda.

INGLATERRA

Las elecciones australianas. — Triunfo laborista.

Las elecciones federales australianas han proporcionado otro triunfo al labo-

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Se realiza una gran partida de

LANERIA Y SEDERIA

Para vestidos y abrigos a mitad de su verdadero PRECIO

Sastrería y Camisería a Medida

Gran existencia en Mantas lana defectuosas y Taradas a precios baratísimos

Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables

Gran surtido en pañuelos de 7/8 y 9/8 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

85 San Miguel 87 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Billetes Relámpago y Rayo.

rismo. Hasta ahora, éste ha obtenido cinco puestos más, esperando que todavía logre otros dos.

El número conocido de votos obtenido por cada partido es como sigue: laborista, 784.000; nacionalistas, 645.000; independientes, 29.000; laboristas independientes, 5.000; partido agrario, 88.000; partido independiente agrario, 4.000; partido progresista agrario, 13.000; independientes 19.000.

FRANCIA

El Congreso de las Juventudes Socialistas.

Con gran animación, y asistiendo delegados de Italia y Georgia, se ha celebrado en París en la gran sala del edificio que el grupo socialista de Clignancourt posee en la calle de Trétaigne, y que ha cedido generosamente a los jóvenes socialistas.

El compañero Grandvalet, tesoro del Comité Nacional dió cuenta del informe financiero: 32 Federaciones Juveniles que agrupan a 3.704 afiliados, a los cuales hay que añadir 200 miembros de Federación de Estudiantes. En 1925 no existían más que nueve Federaciones y en 1926, 22.

Según el informe, en este año último ha habido un aumento de 120 afiliados.

De los tres periódicos que tiene la Federación se acordó que sólo se publique uno y que éste sea diario.

Al finalizar el Congreso hablaron los delegados de las Juventudes Socialistas emigradas de Italia y Georgia entre frenéticos aplausos de los asistentes.

Correspondencia administrativa

ESPORLAS.—Recibi de Bartolomé Llinás, por pago de paquetes 1300 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Octubre 1928. Sobran a su favor 0'73 pesetas.

REGALO

Una participación de la Lotería de Navidad a mis clientes.

CURTIDOS

ARTÍCULOS PARA CALZADO

CORTE DE PARES

Juan Fullana

Plaza del Mercado 19, Palma

Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Lee RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado, y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario», ejemplar 3'50 pesetas
«Amor y Trabajo», » 2'50 »
«Yo no mato», » 2'50 »
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 2'00 »

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastroillo y Lirola (Borne).

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92